
 

 

 

 

Protokoll der Kirchgemeindeversammlung vom  

Sonntag, 19. Januar 2020 

im Kirchgemeindehaus 

 

Traktanden: 

1. Begrüssung 

a. Wahl der Stimmenzähler 

b. Protokoll vom 24.05.2019 

2. Budget 2020 

3. Anträge der Kirchenvorsteherschaft 

a. Festsetzung des Steuerfusses 2020 

b. Genehmigung des Budgets 2020 

4. Wahl neu Pfarrperson 

5. Berichte 

a. Synode 2019 

b. Jugendarbeit 2019 

c. Umweltmanagement  

6.    Verabschiedungen 

7.     Verschiedenes und Umfrage 

 

1. Begrüssung 

Der Präsident Martin Rutschmann, begrüsst alle anwesenden Stimmbürger. Heute sei ein besonderer 

Tag für unsere Kirchgemeinde. Darum sind wir heute auch in der Kirche. Speziell begrüsst er Tobias 

Arni (Pfarrwahl) und Werner Lenzin (Berichterstattung), Maria Streuli (Buchhaltung), Sonja Bär und 

Urs Blöchlinger.  

a. Wahl der Stimmenzähler 

Als Stimmenzähler werden gewählt: Silvia Lüthi, Margrit Klink 

Es bestehen keine Einwände gegen die Einladung zur heutigen Versammlung. 

Die Gemeinde zählt momentan 1008  stimmberechtigte Mitglieder. 

Heute anwesend sind 79 Personen, das absolute Mehr ist 40. 



Die Einladungen wurden rechtzeitig zugestellt. Es gibt keinen Einwand zur Traktandenliste. 

Der Präsident, Martin Rutschmann, erklärt die Versammlung für eröffnet. 

 

b. Protokoll vom 24. Mai 2019 

Das Protokoll ist auf der Website der evangelischen Kirche Märstetten aufgeschaltet. Es ist auch 

möglich, dieses in Papierform zu erhalten. Wer das möchte kann sich bei Martin Rutschmann 

melden. 

Das Protokoll der Kirchgemeindeversammlung vom 24. Mai 2019 wird von Claudia Leuenberger 

kurz zusammengefasst. 

 Das Protokoll wird einstimmig angenommen. 

 

2. Budget 2020 

Mr wird das Budget erläutern da Andrea Gmür wegen Krankheit nicht anwesend ist. Genaueres 

dazu folgt später. 

Fragen: 

Hans Stadelmann: Interessiert, wie gross der Gesamtaufwand für den grünen Güggel  ist. 

Martin Rutschmann: Projekte der Kirchgemeinde ist zusammengefasst in dieser Kostenstelle. 

Projekte die daraus entstehen, müssen speziell budgetiert werden. Das sind nur Grundgebühren 

plus Personalkosten. 

 

3. Anträge 

 

a. Festsetzen des Steuerfusses 2020 

Die Kirchenvorsteherschaft stellt den Antrag den Steuerfuss bei 22% zu belassen. 

Der Antrag wird mit 79  Stimmen angenommen. 

b. Genehmigung des Voranschlags 

Die Kirchenvorsteherschaft stellt den Antrag das Budget 2020 zu genehmigen. 

 

Der Antrag wird mit 78 Stimmen angenommen. 1 Enthaltung 

Martin Rutschmann dankt allen Anwesenden für ihr Vertrauen. 

 

 



4. Wahl der neuen Pfarrperson 

 

Christian Tobler informiert wie die Pfarrwahlkommission vorgegangen ist, um schlussendlich 

Tobias Arni vorschlagen zu können. 6 Gottesdienste wurden besucht, es waren 19 Bewerber, 

Die Kommission ist wirklich sehr sorgfältig vorgegangen. Ct dankt der ganzen Kommission für 

die grosse Arbeit. Der Anspruch war, dass der beste Pfarrer vorgeschlagen werden kann. Er 

dankt der Gemeinde für das entgegengebrachte Vertrauen. 

 

Tobias Arni stellt sich vor:  

Tobias Arni hat ein Symbol mitgebracht, ein Sackmesser.  Dieses ist ein ständiger Begleiter. 

Auch weil es ihn seit der Jugend begleitet, schon als Pfadfinder. Diese Zeit war sehr prägend 

und gab ein gutes Gespür für die Arbeit mit Kindern und Jugendlichen. 

Das Symbol zur Studiums-Zeit waren Gebetsketten aus verschiedenen Religionen. Ihm wurde 

wichtig was es alles auf der Welt gibt. Man merkt dadurch auch woher man selber kommt. 

Pfarramt Aadorf, Symbol Kreuz aus Süssholz. Dort war er 12 Jahre als Gemeindepfarrer und 

konnte vieles umsetzen. Die Beerdigung eines Kindes war eine bleibende Erfahrung. Das 

Kreuz gab er der Schwester des Kindes. Manchmal muss man an einer Situation «kätschen» 

und vielleicht wird etwas Süsses daraus. Manchmal verstehen wir Gott. Später im 

Lehrerseminar ind Kreuzlingen, hat ein Mädchen solch ein Kreuz mitgebracht. Das Kreuz 

begleite sie seid ihr Bruder überfahren wurde.  Es ist schön, wenn man erleben darf, dass 

eine Saat auch aufgehen kann. 

Arbeit beim KIK Verlag: Symbol, eine Ausgabe der Zeitschrift Wege zum Kind. Gleichzeitig 

tätig als Klinikseelsorger. Symbol der Klinik ist eine Muschel. In der Klinik hat er ein 

Pilgerprojekt gestartet und war mit Patienten unterwegs auf dem Pilgerweg. Somt kamen die 

Menschen wieder in die Bewegung. Seit 3 Jahren ist Tobias Arni Fachstellenleiter KKJ der 

Landeskirche, Symbol Kirchenmaus. Es ist je länger je wichtiger, wie man das Evangelium 

unter die Leute bringen kann. Es reicht nicht nur die Bibelstellen zu lesen.  

Es ist ihm bewusst, dass es ein Rollenwechsel geben wird. Es ist ihm eine Grosse Freude seine 

Begabungen in der Gemeinde einzubringen und mit uns den Weg zu gehen. 

 

Es werden keine Fragen der Gemeinde gestellt. 

 

Mr freut sich auch auf die kommende Zusammenarbeit und den Weg zusammen zu gehen. 

Mr möchte ein paar Anmerkungen zur Wahl von Tobias Arni machen. 

1) Das Pensum wird 80% betragen da er noch an der PH unterrichtet. Bis jetzt war das 

Pensum auch nur 90% (Mittelstufenunterricht). Darum bleiben 10% die man verteilen 

muss. 7% können wir auslagern indem Lisa Schmid den Religionsunterricht auf der 

Oberstufe übernimmt. Weitere 3% übernimmt Christina Tobler unsere Jugendarbeiterin. 

2) Tobias Arni wird ein halbes Jahr Bildungsurlaub beziehen. Offizieller Stellenantritt wird 

darum der 1.2.2021. Er wird in dieser Zeit Weiterbildungen machen und sich auf die 

Arbeit in der Gemeinde vorbereiten. Tobias Arni bleibt während dieser Zeit in 

Märstetten. Die Konfirmanden wird er schon zu dieser Zeit übernhemen. Die Kosten 

trägt die Landeskirche. Die KIVO sorgt für eine Stellvertretung. Apo wird in dieser Zeit die 

Abdankungen machen und Taufen, Hochzeiten falls gewünscht. 



Warum arbeitet Apo nicht gerade bis Ende Jahr? Wir wollen einen Unterbruch der 

Beiden Persönlichkeiten. Die Gemeinde soll Zeit bekommen sich vom langjährigen 

Pfarrer zu trennen und Tobias Arni, sich auf die Stelle vorzubereiten. 

 

Es werden keine Fragen gestellt 

 

3) Pfarrhaus. Die Wohnung ist leer, die Amtsräume werden auch im Moment benutzt. 

Tobias Arni hat ein eigenes Haus und zieht nicht ins Pfarrhaus. Die Amtsräume werden 

weiterhin in Gebrauch sein. Die KIVO wird eine Kommission gründen mit Personen aus 

der Gemeinde und Vorstand um Ideen zu entwickeln wie es mit dem Pfarrhaus 

weitergehen soll. 

Keine Fragen 

Tobias Arni tritt in den Ausstand. 

 

Hat jetzt jemand noch Fragen oder Anmerkungen? Dies scheint nicht der Fall zu sein. 

 

Mr erklärt den Ablauf der Wahl. 

Die Behörde schlägt Tobias Arni zur Wahl vor. Das positive überwiegt die 

Herausvorderungen. 

 

Namen auf die Line schreiben oder leer einwerfen, keine anderen Bemerkungen. Sonst ist 

der Wahlzettel ungültig. 

 

Mr verkündet das Wahlergebnis 

 

Tobias Arni ist gewählt mit 74 Stimmen. 

 

Tobias Arni nimmt die Wahl an, dankt für das Vertrauen und freut sich auf viele Gespräche. 

 

Eugen Walder möchte ein paar Worte sagen. 

Er gratuliert Tobias Arni, dass er überhaupt zur Wahl angetreten ist. Er ist der 28. Pfarrer in 

Märstetten. Auch dankt der der Kommission und freut sich darauf sich immer wieder zu Begegnen. 

 

5. Berichte 

Jahresbericht der Synode 2019 

Der Bericht der Synode ist in der Botschaft zu lesen. 

Es werden keine Fragen gestellt. 

Martin Rutschmann dankt Pfarrer Karf F. Appl für seinen Einsatz in der Synode. 

 



 

Jahresbericht Jugendarbeit 2019 

 

Der Bericht ist in der Botschaft zu lesen. 

Es werden keine Fragen gestellt. 

 

Jahresbericht Umweltmanagement 

Der Bericht ist in der Botschaft zu lesen. 

Mr stellt das Symbol vor ein grüner Güggel. Die erste Änderung haben die Mitglieder schon in 

der Hand. Die Botschaft ist auf UWS Papier gedruckt. 

 

6. Verabschiedungen 

 

Sarah Rutschmann hat vor 3 Jahren den Jugendtreff gegründet und hat bis heute aktiv 

mitgearbeitet. Dank ihrer grossen Leidenschaft konnte der Jugendtreff der Jugendarbeiterin 

übergeben werden. Ganz herzlichen Dank für diese grosse Arbeit. Da sie in den 

Semesterprüfungen steckt, ist sie heute nicht anwesend. 

 

7. Verschiedenes und Umfrage 

 

Mr informiert über die Anfrage von Sunrise wegen einer Antenne im Kirchturm. KIVO hat den 

Antrag abgelehnt. Es wird keine Diskussion verlangt. 

 

Situation Pflegeramt 

Andrea Gmür ist schwer erkrankt, sie ist auf dem Wege der Besserung. Im Moment ist sie in 

der Reha in Ziehlschlacht. Wie soll es weitergehen? Andrea Gmür möchte sich gerne im Mai 

wieder zur Verfügung stellen. Es geht ihr schon viel besser. Darum wird sie auch zur Wahl 

vorgeschlagen. 

 

Im Moment macht Maria Streuli die Buchhaltung und Martin Rutschmann ist die Verbindung 

von ihr zur Behörde. Sie hat uns schon länger begleitet und kennt uns als Kirchgemeinde und 

die Buchhaltung schon sehr gut. Martin Rutschmann nimmt Rechnungen entgegen, Spesen 

etc. Dies wird bis Ende Mai so sein. Die Landeskirche ist auch darüber informiert. Ab 1. Juni 

muss das Präsidium wieder vom Pflegeramt getrennt sein. 

 

Totenglocken, Frage Adi Heer 

Regula Hähni von der Politischen Gemeinde, gibt Martin Bär die Information wer gestorben 

ist uns was geläutet werden soll. Wenn jemand das nicht will, dann läutet man auch nicht. 

 

Rollstuhlgängigkeit 

Ein erster Schritt wurde gemacht. Vom Friedhof her ist es noch «im Tun». Das ist aber nicht 

so einfach und wird sehr teuer.  



 

Am 13. Mai sind Erneuerungswahlen. Wir sind auf der Suche nach einer Aktuarin/Aktuar. 

Auch suchen wir eine Person für die Revision, jemanden der sich in der aktuellen 

Buchhaltung auskennt. Können auch Junge Leute sein. Zwei Personen für das Wahlbüro 

werden auch gesucht. Das betrifft zwei Einsätze im Jahr.  

 

Martin Rutschmann dankt der Bürgergemeinde für den schönen Christbaum. 

 

Dank an den Mesmer und die Stellvertreterinnen und Leiterin Jugendarbeit. 

Dank auch an Apo, herzlicher Applaus. 

Dank an den Vorstand, der über das Jahr viel an Arbeit leisten. Danke auch an unseren 

Präsidenten von Seiten der Behörde. 

Ein grosser Dank auch an die Gemeinde und ihr Vertrauen und das Mitarbeiten und die 

Unterstützung. 

 

Es bestehen keine Einwände zur Versammlung. 

 

Martin Rutschmann läd alle ein zum Apero im Kirchgemeindehaus. 

 

 

Märstetten, im Februar 2020 

Der Aktuar:  ……………………………………………… 

Der Präsident:  ……………………………………………… 

 


